
1 

 

      
 

Palabras del Dr. Cipriano Sánchez García, L.C., Rector de la 

Universidad Anáhuac México, en la entrega de la  

Medalla al Mérito Académico 

 

11 de diciembre de 2020 

Universidad Anáhuac México Campus Sur 

 

 

En primer lugar, no puedo sino volver a felicitarles a ustedes dos, Dra. Oliva y 

Dr. José, realmente felicitarlos por este reconocimiento. Es muy interesante la 

palabra reconocimiento porque habla de algo que ya está ahí y es algo que 

todos hemos visto, que todos sabemos que está ahí y que de pronto 

reconocemos, lo hacemos parte de nuestro acervo interior y como ustedes dos 

han comentado es un reconocimiento particularmente significativo en un 

momento muy complicado.  

 

Parece mentira que llevemos ya 8 meses que nuestro virus SARS-CoV-2 al que 

todos conocemos familiarmente como COVID-19 llegó y llegó ahora sí para 



2 

 

quedarse. Es una situación que vamos a tener aquí de instrucción que por lo 

tanto a todos y por lo tanto a la Universidad nos ha hecho emprender una 

aventura, una aventura diferente, yo creo que en sus sueños, en ninguno de 

los sueños tuyos Oli, tuyos José estaba el hoy estar como estamos, nadie lo 

tenía previsto, y sobre todo lo que no teníamos previsto es la incertidumbre 

en la que hoy nos estamos encontrando, que impresionante y que serio es 

pensar que durante prácticamente desde el final de la Guerra Fría, podríamos 

decir, nosotros estábamos pensando que a lo único que tendríamos que 

dedicarnos era a disfrutar y pues de repente todo esto se acabó, todo esto 

terminó, tus hijos Oli, que son un poquito más grandes, las tuyas José que son 

poquito más chiquitas no tienen la perspectiva del mundo que podrán vivir, 

nosotros tenemos una perspectiva y este virus la ha roto de alguna forma, por 

lo menos ha metido un elemento de destrucción en qué mundo vivirán sus 

hijos y ciertamente en este mundo en el que sus hijos vivirán creo que el 

testimonio de ustedes dos hoy, precisamente como los que reciben, los que 

son galardonados con el Premio del Mérito Académico, la Medalla del Mérito 

Académico, dentro de nuestra Universidad se convierte en un particular 

testimonio de cómo precisamente en épocas difíciles hay que mantener lo más 

intenso, lo más valioso de nosotros mismos.  

 

El reto ha sido tremendo, incluso para ustedes dos como miembros de nuestro 

ámbito académico, se han dado cuenta de cómo de alguna forma se han 

generado frustraciones, se han generado incertidumbres, se han generado 

también fracturas en las personas y eso son heridas que todos traemos y sin 

embargo tenemos que seguir siendo lo que somos, tenemos que ser lo más 
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valioso. Hay elementos que con los que nos hemos enriquecido, nada más 

pensemos en la transición, hablo de la Anáhuac, en nuestro profesorado, como 

nuestro profesorado hasta el día 17 de marzo teníamos un 70% de nuestros 

académicos que nunca habían impartido una clase en línea y hoy es un 

requisito prácticamente ineludible el tener que dar clases en línea, palabras 

como Teams, Zoom, Brightspace y todo ese tipo de palabras que ni siquiera o 

la típica palabra que me acaba de decir Julieta “el micrófono está apagado” 

quizá es una de las más insistentes a lo largo de nuestro tiempo, justamente 

son las que nos están señalando un camino nuevo. Y ciertamente aunque a lo 

mejor el cambio pudo haber generado una cierta impotencia, una cierta 

angustia también ciertamente el cambio ha sido un gran aprendizaje y creo 

que todos nosotros somos más ricos hoy de lo que éramos el día 17 de marzo, 

no sé en dinero porque la economía está siendo cada vez más complicada pero 

si somos mucho más ricos, baste pensar ustedes me han hablado de esto hoy, 

pero baste pensar lo que para su experiencia humana, personal ha significado 

el estar conviviendo, en tu caso Oli con los cinco u otros integrantes de tu 

familia, en tu caso José con los otros tres integrantes de tu familia y 24 por 7 y 

abrir una puerta y verlo ahí y volver a abrir y volverlo a ver ahí, eso es una 

realidad que creo que a todos nos ha enriquecido.  

 

¿Qué significa el ámbito académico hoy día? ¿El mérito académico hoy día? 

¿La disciplina académica hoy día? Ciertamente creo que estamos apenas en el 

inicio de lo que va a significar. Era muy común esa frase que teníamos los 

alumnos del siglo 21, con profesores del siglo 20 y con metodologías del siglo 

19, era una frase muy común. Hoy sabemos que ya no es así, hoy sabemos que 
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la historia, el mundo nos ha obligado a dar un brinco al que tenemos que 

adaptarnos y justamente yo creo que esto es parte del porque el Comité 

Rectoral de nuestra Universidad ha querido concederles a ustedes dos esta 

Medalla al Mérito Académico, por lo que los dos significan dentro de nuestra 

Universidad tanto en el ámbito docente, en el ámbito directivo, en tu caso Oli, 

en el ámbito también por supuesto académico, como en tu caso también José 

en el ámbito de la investigación, en el ámbito de la promoción y de la 

profundización del conocimiento.  

 

Esto no es sencillo, creo que a lo largo de su vida, pero especialmente quizá a 

lo largo de este último año todos nos hemos encontrado con lo que hoy se 

conoce con el burn out, tenemos que decir como que la quemazón una cosa 

por el estilo, docente, que es con lo que quizá nos hemos encontrado y esto 

tiene muchísimo sentido porque de pronto nos hemos visto envueltos en un 

mundo de pantallas, una pantalla mágica como pueden ver ustedes porque a 

partir de esta pantalla en la que estoy ha traspasado la medalla y ha llegado a 

casa de Olí y ha traspasado la medalla y ha llegado a casa de José pero es un 

mundo nuevo en el que de pronto la pantalla, lo tecnológico se ha convertido 

casi en la omnipresencia de nuestras vidas. Antes veníamos en la Universidad, 

veíamos gente, veíamos jardines, luego íbamos a divertirnos a algún sitio, 

había personas, un restaurante, etcétera, pero hoy trabajamos en una 

pantalla, nos distraemos en una pantalla, nos informamos en una pantalla, 

enseñamos en una pantalla y prácticamente es como si toda nuestra vida 

estuviese precisamente aquí adentro y esto cansa y esto es pesado por eso 

esto tiene un gran valor y por eso también tiene un gran valor el hecho de 
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cómo y en ustedes dos quiero reconocer a todos los académicos de nuestra 

Universidad sinceramente, como han respondido todos ante amenazas que 

hasta este momento no habíamos vivido, a prioridades y paradigmas que no 

teníamos establecidos y que hemos tenido que renovar.  

 

Es muy llamativo como el año pasado estábamos todos juntos haciendo el plan 

estratégico que nos iba a llevar a los siguientes años y de pronto este año 

tuvimos que vernos de una forma muy distinta, en nuestro plan estratégico 

nunca apareció palabras como salud o manejo de riesgo, no apareció esto, 

aparecieron ciertamente en cierto sentido retos financieros, por supuesto que 

estaba calidad en los programas pero no el concepto de mantener la calidad 

de los programas en un nuevo reto y no olvidemos dos grandes elementos que 

como académicos y que como docentes ustedes saben que está dentro del 

corazón de la Anáhuac que es la retención de los estudiantes y al mismo 

tiempo también la apertura de las puertas de la Universidad a nuevos 

estudiantes. Estos cinco grandes retos que ahora les acabo de enumerar muy 

rápidamente no estaban tan claramente marcados como prioridades y como 

paradigmas dentro de nuestra Universidad y sin embargo es lo que hoy 

tenemos que vivir, es lo que hoy tenemos que trabajar, pensar en lo primero 

en la salud, de pronto esto ha sido lo más fundamental porque además es muy 

curioso en teoría es un concepto que todos teníamos la salud es primero pero 

a la hora de la hora en la práctica y en la vida no era tan claro esta visión, sin 

embargo hoy así está funcionando la Universidad, la salud es lo primero y 

justamente con este gran tema y en esto la verdad sé que ustedes dos son 

particularmente accesibles y cercanos la preocupación por los jóvenes y creo 
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que la Universidad Anáhuac sí siempre se ha preocupado por sus jóvenes la 

verdad en estos momentos y ustedes dos son testigos y testimonio, las dos 

cosas, de ello en este momento de una forma muy especial lo estamos 

viviendo. Hace poquito un director de la Universidad, y por ciento ustedes dos 

ya conocen esta encuesta porque la hemos compartido, nos envió a todos una 

investigación que se había hecho sobre prácticamente  3,000 estudiantes 

universitarios ¿y qué pedían ellos a la Universidad en estos momentos? y si 

pedían flexibilidad académica, si pedían apoyo económico, si pedían apoyo en 

el ámbito de la empresa, de la empleabilidad pero me llamó muchísimo la 

atención que lo que más pedían es comunicación cercana y ese es un valor en 

el que en estos momentos incluso a través de las tecnologías tenemos que 

seguir trabajando en él, en la comunicación cercana de alguna manera la gran 

demanda de nuestros jóvenes es estén cerca de nosotros, estén cerca de 

nosotros y aquí toco un punto que la verdad en ustedes dos se manifiesta de 

una manera muy particular que es el valor y el calor de ser personas, tanto tu 

José como tu Oli los dos tienen esto muy en su corazón, el valor y el calor de 

ser personas porque solamente las personas pueden estar cerca de las 

personas y ustedes dos creo que ninguno de los que están aquí presentes lo 

podría negar son personas cercanas, son personas humanas, son personas que 

tocan el corazón, que buscan las inquietudes que hay en los demás y esto es 

lo que tenemos que aportar, este es el gran mérito de la Universidad y 

sinceramente es el gran mérito tuyo Oli y tuyo también José. 

 

Déjenme compartirles un texto del Papa Francisco que la verdad me ha 

golpeado muchísimo últimamente y que nos habla de los retos, de los retos 
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que como académicos hoy aparecen y dice así el Papa Francisco en el número 

33 de la Carta todos Hermanos, Fratelli Tutti, “Hoy podemos reconocer que 

nos hemos alimentado con sueños de esplendor y grandeza y hemos 

terminado comiendo distracción, encierro y soledad. Nos hemos empachado 

de conexiones y hemos perdido el sabor de la fraternidad. Hemos buscado el 

resultado rápido y seguro y nos vemos abrumados por la impaciencia y la 

ansiedad, presos de la virtualidad hemos perdido el gusto y el sabor de la 

realidad.” Qué fuerte descripción, qué impresionantes trazos sobre un lienzo 

de lo que es hoy la humanidad y ustedes dos Oli, José la verdad son personas 

que tienen muy clara la realidad y muy clara la fraternidad y tienen muy clara 

la cercanía de las personas y esto es lo que hoy nosotros como Universidad les 

queremos reconocer, el hecho de que ustedes como miembros de nuestra 

comunidad universitaria hayan puesto siempre la educación al centro de todo 

el conocimiento, hayan puesto a la persona al centro de la excelencia, al centro 

de la ciencia y al centro del liderazgo, esta es la esencia de la Universidad 

Anáhuac y esto es lo que a nosotros nos permite poder mirar el futuro y 

poderlos mirar a ustedes con la admiración y con reconocimiento de todo lo 

que son hoy como un símbolo de lo que es la Universidad Anáhuac en este 

mundo.  

 

De veras les quiero agradecer a los dos por ser líderes que han entendido su 

papel en la Universidad, ese papel que cualquier líder tiene que tener, ese 

papel de ser mano tendida para levantar, sostener, orientar y animar al otro. 

Gracias Oli, gracias José por hacer su ciencia un servicio y de su servicio una 

ciencia porque de esta forma nos enseñan a toda nuestra comunidad a que los 
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retos no proyectados, que serán muchísimos sin duda, nunca podrán ser más 

grandes que nuestros valores, ese es el camino de la Universidad y por eso el 

reconocerlos a ustedes hoy la Universidad reconoce que quiere siempre poner 

la ciencias servicio del otro en lo que conocemos, en lo que compartimos y en 

lo que aspiramos, descubriendo siempre horizontes que hoy sabemos y el virus 

nos lo ha hecho ver muy claro que no están escritos, siempre pensábamos que 

los horizontes estaban ahí muy claramente escritos, hoy sabemos que los 

horizontes no están escritos pero lo que sí sabemos es que esos horizontes de 

los cuales ustedes dos hoy son testimonio y testigos son oportunidades para 

ser mejores personas, gracias por lo que son para la Universidad y gracias en 

ustedes a todos nuestros académicos, gracias en ustedes a todos los hombres 

y mujeres que comparten con la Universidad el ideal de ser grandes líderes, de 

ser mejores personas, el ideal de entre todos ser ese fermento que como dice 

nuestro lema va venciendo al mal en nuestro mundo pero siempre a fuerza de 

bien.  

 

Gracias Olí, gracias José, felicidades a los dos y felicidades a todos los 

académicos de nuestra Universidad, muchísimas gracias. 

 

--ooOoo-- 

 


